
登革熱在本港爆

發，正當長洲展開

大型滅蚊行動之際，同是遊人暢遊

熱點的南丫島，據香港文匯報記者

於周一視察，卻未見張貼相關宣傳

海報，不少商戶及居民反映，至今

不見島上有大型滅蚊行動。有居民

指，在通往洪聖爺灣泳灘的小路，

沿途多雜草及枯葉，易引起蚊患，

惟向部門投訴未見很大改善。不少

商戶坦言，長洲爆發登革熱，南丫

島遊人不見增加，更指島上生意大

不如前，擔心若爆發蚊患，恐令生

意雪上加霜，希望當局防患未然，

加強滅蚊。

圖／文：香港文匯報專題組

滅蚊不給力 南丫恐爆疫
遊客未因長洲爆登革熱而增加 商戶：僅見恒常清潔
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「之前同政府部門反映，叫佢哋勤啲剪
草，清走枯葉，唔好種咁多矮樹，

減少孳生蚊子，但好多時做啲唔做啲！」
登革熱恐成本港風土病，全城加強滅蚊，
但南丫島居民莫先生坦言，除了恒常清潔
及滅蚊工作，不見近日島上有大型滅蚊行
動。他稱，在榕樹灣通往洪聖爺灣泳灘的
小路，該處沿途多矮樹及雜草，較多蚊子
孳生，故此曾向部門反映問題，惟未見改
善。

剪草只一吋春風吹又生
莫說：「佢哋係有剪草，但明明可以剪兩
吋，佢哋剪一吋就算，好快啲草又生過。」
記者沿途視察，發現不少枯葉枯草，加上近
日天雨有不少積水，令人擔心易孳生蚊蟲。
而由榕樹灣碼頭至洪聖爺灣泳灘一段路範
圍，記者也未見張貼預防登革熱的海報。
在該處民政事務處內，由衛生防護中心印
製的登革熱小冊子只餘下1張，有職員稱有
居民到上址索取小冊子，並指本周二會於幼
稚園進行滅蚊行動。
不過，長洲爆發登革熱，卻未有帶旺南丫
島商戶生意，不少商戶反映在最近的周六及
周日，也不見有大批遊人改往南丫島消遣，
更希望當局可以加強滅蚊，避免登革熱在島
上爆發，否則勢必影響生意。

「暑假生意差過平日周日」
「家南丫島少咗好多人嚟，靜到唔知點
解釋，家暑假生意差過平日周六周日。」
售賣手信的南丫島南陵金卷負責人蔡小姐表
示，目前生意較前兩年下跌三成，唯有薄利
多銷。
她稱，島上的滅蚊工作未見特別加強，
但有例行的滅蚊工作，「我哋當地人慣
咗，唔會俾蚊咬，我都冇噴蚊怕水，係遊
人入嚟先會噴（蚊怕水）。」
南丫海景民豐海鮮酒家負責人吳先生坦
言，近年生意非常差，與以往好景相比大跌
五成，其店員工人數由10人減至5人，無論
是內地遊客抑或本地人也減少到島上消費，
該店只有靠口碑留住顧客。
為了預防蚊患，他會定期在渠道注入稀釋
漂白水，避免蚊蟲孳生。「好多商戶近年生
意差咗，我哋都少咗10%。」
另一素食西餐廳農舍負責人姚先生希望，
各部門可以合力進行滅蚊工作，令大家更安
心生活。
有關南丫島蚊患問題，離島區議員余麗芬
表示，若村長收到蚊患投訴，會向她們反
映，再轉介食環署跟進。

蚊患嚴重，單靠政府，難徹底根治。香
港蟲害控制從業員協會會長梁廣源表示，要
杜絕蚊蟲孳生，必須要「政、商、民」三方
互相配合。
他指，政府除了要做好滅蚊工作，還應

加強居民教育，特別在較多長者居住的離
島，例如舉辦講座教導居民；商戶亦要留意
排水管於雨後的淤塞情況；市民則要定時清

理花盆底下積水，以及做好個人防蚊措施。
對於政府稱離島較市區難做好防蚊措

施，他認為，政府不應以此為借口，「政府
擁有完善及足夠資源，絕對可以做好地區工
作，改善蚊患。」
他指，其他較香港衛生水平落後的地方

都可以做好，政府應增加巡查次數或加強人
手。

全港有57個白紋伊蚊誘蚊產卵器監察地
區，但離島區只有長洲及東涌兩個地方擺放
白紋伊蚊誘蚊產卵器，人口同樣密集的南丫
島卻未有放置。有立法會議員指，食環署應
全面檢討誘蚊產卵器的放置地點及公佈指數
的時間等，才可準確了解蚊患情況。
食物環境衛生署最新公佈，每月全港白

紋伊蚊誘蚊產卵器指數，由6月的11.3%上
升至7月的15.7%，但公佈內卻指白紋伊蚊

在社區的孳生情況屬於「略為普遍」。
「今個月先睇到上兩個月嘅白紋伊蚊誘

蚊產卵器指數，太唔實時，當區市民都唔能
夠及時知道嚴重性。」
立法會議員柯創盛（柯仔）認為，白紋伊

蚊誘蚊產卵器擺放的位置、指數公佈等，食
環署都應進行全面檢討，並協調各部門進行
滅蚊，「食環署除咗同18區區議會合作外，
都要同居民互助委員會溝通，共同滅蚊。」

登革熱不但危害市民，更對主要辦本地團
的旅行社生意造成一定影響。皇朝旅遊發言
人布漢銘表示，登革熱對於本地遊的影響甚
大，很多中小學家長教師會都紛紛取消報
名。他個人估計，報團人數起碼下降兩三
成，因此會對離島的旅遊業帶來衝擊。
不少南丫島商戶慨嘆生意難做，對比沙
士時期有明顯分別。布解釋，現在港人較愛

到外地旅遊，而且又有平機票等原因吸引，
加上沙士時期，沒有其他選擇，「嗰時香港
人去到邊啲人都唔歡迎你，無得選擇，咪參
加本地遊。」
入境團旅行社協會創會會長謝淦廷則

指，南丫島主要以食海鮮為主，本身不會有
太大吸引力，故此近年較少旅客選擇前往遊
覽。

旅社：離島遊報名紛取消

專家：政商民配合才可滅蚊

■莫先生表示，自登革熱
爆發至今，未見島上有大
型滅蚊行動。

■吳先生表示，近年海鮮
店生意差，故此會自行加
強滅蚊，免蚊患爆發。

■蔡小姐稱，今年暑假生
意比平日的周六周日差，
只有薄利多銷。

南丫無產卵器 柯創盛促檢討

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港近日連接出現登
革熱個案，引起社會各界對蚊患的關注。民建聯立法會
議員柯創盛（柯仔）和青年民建聯主席顏汶羽昨日邀食
物及衛生局署理局長徐德義到牛頭角、九龍灣一帶，視
察社區滅蚊工作，及了解街坊對社區環境的意見。
一行人昨日先到他們帶同局長視察蚊患嚴重「三不

管」的地方，並指出工務部門管理的斜坡和公園沒有定
期清理去水渠和雜物枯樹，導致積水處處，滋生蚊患。
徐德義更在現場目睹十多隻蚊飛來飛去，並表示將會跨
部門研究處理蚊患黑點。
顏汶羽指，打擊蚊患「唔係淨係睇報告同數字」，政

府官員應當多落區才能更了解社區蚊患情況，同時建議
政府應統一採購滅蚊機，而非讓康文署、教育局、房屋
署等各自採購，「由政府統一採購同招標，咁先可以加
快流程。」
在了解蚊患的同時，柯創盛一行帶領徐德義到牛頭角街

市視察，及聆聽市民和商販的意見。街坊見到局長紛紛上
前反映街市太熱，「買餐餸都流晒汗。」徐德義答充街坊
會就事件加快向立法會申請撥款，改善街市環境。

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）本港今年
至今共錄得27宗本地登革熱個案，民建聯
立法會議員葛珮帆昨日聯同食物及衛生局副
局長徐德義到沙田禾輋進行宣傳活動，向市
民派發宣傳單張，提醒市民在雨季要做好防
蚊滅蚊措施。徐德義表示，開學在即，政府
已聯絡學校加強滅蚊，防範登革熱擴散。

開學後會派員定期巡視
徐德義表示，現時仍是夏天，近來雨天亦較

多，易生積水令蚊蟲滋生，雖然登革熱個案屬
零星數字，但強調防蚊滅蚊工作不可以鬆懈。
他續指，開學在即，上周已透過書面通知

中、小學及幼稚園，提醒校方及家長要留心
蚊患情況，也知道部分學校特別委派專人跟
進有關登革熱情況，或聘請專業除蚊公司滅
蚊。他表示，開學後政府也會留意在獅子山
及長洲附近的學校，並會派員巡視。
一同向市民派發宣傳單張的葛珮帆表示，

沙田禾輋及馬鞍山有較多樹蔭及草叢，誘蚊
產卵器指數相對其他地區較高，加上近期雨
水較多，如積水處理得不好會易生蚊蟲。
她提醒，市民外出時，特別到郊外地區可

穿着長袖衫褲，及噴上蚊怕水，尤其是小朋
友較易吸引蚊叮蟲咬，需多加留意。希望全
城合作防蚊滅蚊，杜絕登革熱。
沙田區議員黃冰芬表示，食環署進行的誘

蚊產卵指數顯示的禾輋，並不限於禾輋村，
還包括沙田市中心、瀝源，甚至遠至火炭，
範圍非常大，未來打算在沙田區議會動議，
希望食環署可重新命名為「沙田西」，避免
市民誤會蚊患問題只發生在禾輋村。
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柯仔汶羽邀官員落區視察

香港文匯報訊（記者 殷翔）「實政圓桌」立法
會議員田北辰揭露屯門堆填區懷疑污水滲漏，污染
附近下白泥村水源，令該村蠔場、魚塘、蝦場損失
嚴重。生產力促進局人員到下白泥村採集樣本檢
驗，證實檢測污染的主要指標「氨氮濃度」超標
200倍，而靠近堆填區採集的水樣氨氮濃度更超標
9,500倍。田北辰質疑屢被處以巨額罰款的堆填區
承辦商是否管理不善，要求政府徹查。
田北辰昨晨與下白泥村代表見記者。田北辰表

示，他接到村民投訴，指堆填區長期污染水源，六
七年來都求助無門，遂約了生產力促進局職員，於
本月13日到下白泥村採集水辦化驗。
當時正值連日大雨之後，現場見到溪水遍佈垃

圾。他們採集了一個靠近下白泥村的水樣，村民則
上山採集了靠近堆填區的水樣。政府要求的水質安
全氨氮濃度標準為每公升0.1毫克，他們採集的水

樣氨氮濃度為每公升20毫克，村民採集的水樣氨氮
濃度高達每公升950毫克。
據生產力促進局解釋，如此高的污染，除了養豬

場，就只有堆填區會有。村民採水樣處是荒郊，並
無養豬場，污染明顯與附近堆填區有關。有傳媒更
發現有堆填區的污水池私設水管偷排污水，未知是
否污染源之一。

田北辰質疑投標制有問題
田北辰指出，屯門堆填區面積100公頃，政府準
備擴建至300公頃，「但現有堆填區都造成污染的
話，怎麼可以接受再將堆填區擴充3倍？」
他指出，該堆填區承辦商是本港最大堆填區承辦
商，承辦本港近80%堆填區，且已因洩漏污染被政
府處以逾800萬元罰款，「這樣的承辦商有何資格再
投標堆填區？是否政府的投標制度存在巨大問

題？」他表示已將調查結果轉交環境局，他將持續
跟進事件。
下白泥村村長鄭偉君表示，每逢大雨，堆填區污

水就會沿河沖下，污染水源。下白泥村是水產養殖
集中的地方，有近千養蠔戶，120萬平方呎的魚塘
和蝦場，一向水質優良，水產優質。
他續說，最近六七年屢次發生堆填區污水事件，
每次都造成魚產大批死亡、損失嚴重。但向環保署
投訴，環保署採取水樣化驗後均稱水質沒問題。現
在已有不少水產養殖戶被迫搬走。
下白泥村養蠔協會主席陳先生表示，他們幾代養

蠔，以前蠔成活率逾90%，這幾年成活率只餘
20%，每次大雨污水沖來都損失近百萬元。養魚業
代表鄧吉耀、養蝦業代表郭同德均表示每次污水沖
來都損失慘重。

何俊賢去信 促政府徹查
民建聯漁農界立法會議員何俊賢表示，就屯門堆

填區懷疑污水滲漏問題，他已立刻去信政府要求深
入徹查並盡快向公眾交代調查結果。

污水超標近萬倍 堆填區滲漏毀魚場

■田北辰和下白泥村代表揭露屯門垃圾堆填區懷疑滲漏毀魚場。
香港文匯報記者殷翔 攝

■葛珮帆與徐德義到沙田禾輋向市民派發宣傳單張，有
市民接過單張後說：「最緊要香港冇蚊患！」

香港文匯報記者楊佩韻 攝

■食衛局署理局長徐德義親自落區，並在青年民建聯主
席顏汶羽的帶同下，視察社區滅蚊工作。

■近日天雨增加積水，容易孳生蚊蟲。
■通往洪聖爺灣泳灘的小路，沿途多雜草及枯葉，易引
起蚊患。

■■長洲爆發登革熱長洲爆發登革熱，，南丫島遊人不見增加南丫島遊人不見增加，，島上生意更大不如島上生意更大不如
前前。。商戶擔心若爆發蚊患商戶擔心若爆發蚊患，，恐令生意雪上加霜恐令生意雪上加霜，，希望當局防患未希望當局防患未
然然，，加強滅蚊加強滅蚊。。

白紋伊紋是傳播登革熱的病媒白紋伊紋是傳播登革熱的病媒。。
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